



iFi-LATINECO

# CONJONCTURE ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE LATINO-AMÉRICAINE

Février 2011



iFi-LATINECO

11 rue Tronchet - F-75008 PARIS

Tél. : +33 (0) 1 47 42 23 05 | Fax : +33 (0) 1 40 06 90 79 | [ifi-info@latineco.com](mailto:ifi-info@latineco.com)

[www.latineco.com](http://www.latineco.com)

# SOMMAIRE

<b>AMÉRIQUE LATINE .....</b>	<b>4</b>
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	4
En manque de popularité .....	4
Sur le bon chemin.....	4
<b>ARGENTINE .....</b>	<b>5</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES .....</i>	6
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	7
Cristina KIRCHNER à nouveau candidate ?.....	7
Le retour du « 1=1 » ? .....	7
Les derniers chiffres de la pauvreté.....	8
Fuite élevée des capitaux.....	8
<b>BRÉSIL.....</b>	<b>9</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES .....</i>	10
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	11
Fin de la lune de miel avec les syndicats .....	11
Attirés par l'Argentine .....	11
Plus d'importations que de production .....	11
<b>CHILI.....</b>	<b>12</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES .....</i>	13
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	14
Pauvreté en augmentation.....	14
Accroissement du solde commercial .....	14
Les premiers pays investisseurs de la décennie.....	14
<b>COLOMBIE .....</b>	<b>15</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES .....</i>	16
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	17
Un chômage stable.....	17
Forte hausse des exportations .....	17
<b>MEXIQUE.....</b>	<b>18</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES .....</i>	19
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE .....</i>	20
2011, année d'élections locales .....	20
Déficit commercial réduit d'un tiers .....	20

L'investissement étranger en forte hausse .....	20
Mexico, un refuge pour les entreprises .....	21
Bataille de chiffres sur le blanchiment d'argent .....	21
<b>URUGUAY .....</b>	<b>22</b>
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i> .....	23
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i> .....	24
TVA : vers une baisse du taux .....	24
Pouvoir d'achat en hausse .....	24
Le coffre-fort de l'Amérique du Sud .....	24

# AMÉRIQUE LATINE

## ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

### En manque de popularité

Nombreux sont les présidents latino-américain qui, après avoir connu des sommets de popularité, connaissent un tassement, pour ne pas dire une chute, de leur côte d'opinion favorable.

Hugo Chávez : depuis cinq ans, la popularité du président vénézuélien s'amenuise notamment à cause des mauvais résultats de sa politique économique.

Alan García : les bons résultats économiques du pays n'ont pas épargné le taux de popularité du Président péruvien qui n'atteint que 30%, touché par la répétition des scandales liés à la corruption.

Evo Morales : la décision de supprimer les subventions pour les combustibles suivie d'une volte-face sur le sujet fin 2010 ont torpillé une popularité du président bolivien qui frôlait pourtant les 70% en 2009.

José Mujica : le président uruguayen a perdu 23 points de popularité au cours du second semestre de 2010 (48%) à cause des conflits avec syndicats et opposition.

Sebastián Piñera : après un pic au moment de son élection et surtout du sauvetage des 33 mineurs, le soutien populaire du Président chilien est tombé à un niveau jamais enregistré pour un Président depuis le retour du pays andin à la démocratie.

### Sur le bon chemin

L'ensemble de la région connaît l'un de ses meilleurs moments du point de vue économique et social. Relativement épargnée par la crise mondiale, l'Amérique latine a enregistré en 2010 une croissance économique de **5,9%** et la pauvreté continue à reculer.

Ainsi, l'OIT a constaté que le chômage urbain est passé de 8,1% en 2008 à **7,4%** en 2010, ce qui représente la création de 1,2 million de postes de travail. Malgré l'amélioration constatée sur le front de l'emploi en Colombie, en Équateur, au Mexique, au Pérou et au Panama, le rythme de croissance du travail illégal est de plus en plus rapide : dans les cinq pays, le travail déclaré a progressé de 4,6% contre 7,2% pour le travail au « noir ». Ces résultats n'empêchent pas les écarts entre pauvres et riches de persister, la région présentant le plus fort indice d'inégalité au niveau mondial.

# ARGENTINE



## FICHE PAYS

**Nom officiel** República Argentina

**Superficie** 2 791 810 km<sup>2</sup>

**Population** 40,1M d'hab.

**Densité de population** 14,36 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Espagnol

**Capitale** Buenos Aires - 3,1M d'hab. (Agglo. : 13,5M d'hab.)

### Villes principales

Córdoba - 1,4M d'hab.

Rosario - 1M d'hab.

Mendoza - 870 000 hab.

**Régime politique** République fédérale (23 provinces + Capitale fédérale)

**Chef d'État** Cristina Elisabet Fernández de Kirchner (2008-2012)

**Monnaie** Peso (ARS)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

ARGENTINE		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		257,2	278,8	292,2
PIB (Δ %)		-3,4	8,4	4,8
PIB/hab. (\$)		6 273	6 953	7 287
Taux d'intérêt court* (%)		9,5	11,45	11,45
Taux d'inflation (Δ %)		15,0	25,0	25,0
Taux de chômage* (%)		11,5	7,4	7,4
Solde commercial (Md\$)		17,3	12,9	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		47,0	52,0	52,5
Dettes extérieures* (Md\$)		128,1	123,8	160,9
Taux de change (ARS) au 31/12	/USD	3,80	3,98	
	/EUR	5,46	5,26	

\*Dernière donnée connue | \*\*\*Calcul réel non-officiel

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
25,8	63,5	10,7

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## ARGENTINE

### **Cristina KIRCHNER à nouveau candidate ?**

Malgré la proximité des élections présidentielles (23 octobre), le panorama des candidats n'est pas encore fixé tant chez les formations péronistes, kirchnéristes et anti-kirchnéristes, que dans l'opposition.

Du côté des radicaux (opposition), seul le sénateur **Ernesto Sanz** a fait acte de candidature, mais on attend celle de **Ricardo Alfonsín** et probablement celle de l'actuel vice-président **Julio Cobos**.

Du côté des formations dites péronistes, **Mauricio Macri**, actuel chef de gouvernement de la ville de Buenos Aires, a annoncé sa candidature tout comme l'ancien et éphémère président (2002-2003) **Eduardo Duhalde**.

Enfin, les formations péronistes dites kirchnéristes attendent la décision de la Présidente **Cristina Fernández de Kirchner**, veuve de l'ancien Président (2003-2007) **Néstor Kirchner**, décédé à l'automne dernier.

### **Le retour du « 1=1 » ?**

Malgré les efforts du gouvernement visant à maintenir un taux de change élevé entre le peso et le dollar, le niveau des prix calculé en dollar serait similaire à celui de la période de crise connue il y a dix ans comme celle de la convertibilité, où un peso valait un dollar.

Cette comparaison résulte, entre autres, de l'évolution de l'inflation, le taux variant selon que le calcul soit fait par l'État ou des organismes indépendants. En effet, si l'on tient compte le taux d'inflation officiel, les prix transformés en pesos seraient très bas mais, en revanche, si l'on prend en compte le véritable taux d'inflation (autour de 30% l'an), les prix en dollars correspondraient à ceux des années 1990.

Selon les sources, l'écart cumulé entre l'inflation officielle et l'inflation réelle entre juin 2006 et décembre 2010 tournerait autour de **57,8%** (sic). Si l'on utilise les chiffres réels de l'inflation, le niveau des prix calculé en dollars aurait atteint celui de la période de la convertibilité : en effet, fin 2001, le niveau des prix par rapport au dollar était de 96 contre 101 fin 2010.

### **Les derniers chiffres de la pauvreté**

Selon des calculs privés, à Buenos Aires, une famille de quatre personnes (deux adultes et deux enfants) a besoin d'environ **530 dollars** par mois pour acheter le panier de base total (aliments et services de base). Ce montant est 69% supérieur à celui calculé par les statistiques officielles de l'**INDEC** qui atteint **313 dollars** environ. Ces calculs sont utilisés pour mesurer l'indice de pauvreté.

Le niveau d'indigence est, quant à lui, estimé par le coût du panier alimentaire de base qui atteint **285 dollars** environ en termes réels et **150 dollars** en termes officiels.

PS : selon l'**INDEC**, il y a 4,5 millions de pauvres en Argentine contre 9 millions selon des statistiques non officielles.

### **Fuite élevée des capitaux**

Selon la Banque centrale, au cours de l'année 2010, **11,4 milliards de dollars** ont quitté le pays, et de 2007 à aujourd'hui, la somme atteint **57,5 milliards de dollars**, soit 5 milliards de dollars de plus que le montant actuel des réserves du pays.

# BRÉSIL



## FICHE PAYS

**Nom officiel** República Federativa do Brasil

**Superficie** 8 511 965 km<sup>2</sup>

**Population** 190,7M d'hab.

**Densité de population** 22,40 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Portugais

**Capitale** Brasília - 2,4M d'hab.

### Villes principales

**São Paulo** - 11M d'hab. (Agglo. : 19,7M d'hab.)

**Rio de Janeiro** - 6,14M d'hab. (Agglo. : 11,4M d'hab.)

**Salvador** - 2,9M d'hab. (Agglo. : 3,6M d'hab.)

**Belo Horizonte** - 2,4M d'hab. (Agglo. : 5M d'hab.)

**Régime politique** République fédérale (26 États + District fédéral)

**Chef d'État** Dilma Vana Rousseff (2011-2014)

**Monnaie** Réal (BRL)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

<b>BRÉSIL</b>		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		1 421,7	1 531,2	1 601,6
PIB (Δ %)		-0,6	7,7	4,6
PIB/hab. (\$)		7 656	8 029	8 398
Taux d'intérêt court* (%)		8,75	10,75	11,25
Taux d'inflation (Δ %)		4,3	5,9	5,4
Taux de chômage* (%)		8,1	6,7	6,7
Solde commercial (Md\$)		24,6	20,3	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		231,5	273,8	300,3
Dettes extérieures* (Md\$)		204,0	254,1	247,1
Taux de change (BRL) au 31/12	/USD	1,74	1,67	
	/EUR	2,49	2,21	

\*Dernière donnée connue

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
27,0	66,8	6,2

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## BRÉSIL

### Fin de la lune de miel avec les syndicats

La Présidente **Dilma Rousseff** a clairement annoncé aux syndicats qu'il n'y aurait pas de hausse du salaire minimum, une position qui devrait mettre fin aux rapports parfaitement huilés qui existait entre son prédécesseur et les travailleurs. Si réajustement il y a, ce sera sur la base d'un calcul officiel qui tiendra compte de l'inflation et du PIB, dicit le gouvernement, tandis que les syndicats prônent d'autres calculs plus réalistes.

En tout cas, certaines décisions et attitudes du gouvernement actuel, dont la prise de distance avec l'Iran, le rapprochement avec les États-Unis et autres décisions dans le domaine économique montrent une rupture avec les positions du gouvernement précédent.

Autre signe distinctif entre Dilma et **Lula** : la soif de rigueur. En effet, quelques semaines après son élection, la Présidente a annoncé des coupes budgétaires avoisinant les **30 milliards de dollars** pour éviter une surchauffe et revenir à des taux de croissance modérés (autour de 5%).

### Attirés par l'Argentine

Outre les géants de l'industrie ou de l'agriculture comme **Petrobras**, **Camargo Corrêa**, **Gerdau** et **JBS**, bon nombre de PME brésiliennes ont décidé de s'implanter en Argentine. Ainsi, depuis 2002, le nombre d'entreprises brésiliennes implantées en Argentine est passé de 60 à 250. Il s'agit par exemple de firmes des secteurs informatique, pharmaceutique, automobile, entre autres.

**PS** : en 2010, le Brésil a été le premier investisseur étranger en Argentine avec **5,3 milliards de dollars**.

### Plus d'importations que de production

En 2010, deux produits industriels sur dix consommés au Brésil ont été importés contre un peu plus d'un sur dix au début du premier gouvernement de Lula en 2002.

Ainsi, l'an dernier, le volume des importations a bondi de 37% par rapport à 2009 tandis que l'expansion interannuelle de la production industrielle n'a progressé que de 10,5%.

# CHILI



## FICHE PAYS

**Nom officiel** República de Chile

**Superficie** 756 626 km<sup>2</sup>

**Population** 16,6M d'hab.

**Densité de population** 21,94 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Espagnol

**Capitale** Santiago - 4,9M d'hab.

### Villes principales

**Valparaíso** - 300 000 hab. (Agglo. : 803 683 hab.)

**Concepción** - 216 061 hab. (Agglo. : 666 381 hab.)

**Régime politique** République

**Chef d'État** Miguel Juan Sebastián Piñera Echenique (2010-2014)

**Monnaie** Peso (CLP)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

CHILI		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		138,1	145,3	154,0
PIB (Δ %)		-1,7	5,2	6,0
PIB/hab. (\$)		8 319	8 753	9 277
Taux d'intérêt court* (%)		0,50	3,0	3,0
Taux d'inflation (Δ %)		-1,4	3,0	7,5
Taux de chômage* (%)		9,7	7,6	8,1
Solde commercial (Md\$)		13,3	15,1	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		22,8	26,1	26,1
Dettes extérieures* (Md\$)		51,69	76,0	76,0
Taux de change (CLP) au 31/12	/USD	507	468	
	/EUR	716	612	

\*Dernière donnée connue

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
23,6	67,6	8,8

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## CHILI

### Pauvreté en augmentation

Le gouvernement a annoncé qu'en 2010 le nombre de chiliens vivant sous le seuil de pauvreté avait crû de 20% à plus de **3 millions de personnes**. Les dégâts engendrés par le séisme de février a été pour beaucoup dans cette tendance. De même, entre décembre 2009 et mai 2010, le nombre de personnes vivant sous le seuil d'indigence est augmenté de 13% à **700 000 individus**.

### Accroissement du solde commercial

L'année dernière, les exportations du pays se sont chiffrées à près de **70 milliards de dollars** (+30% comparé à 2009) dont 39,3 milliards de dollars pour les seules exportations de cuivre (+43,1%).

Du côté des importations, les achats à l'extérieur se sont élevés à plus de **53 milliards de dollars** (+37,2%), dont 30 milliards de dollars d'achats de biens intermédiaires. Pour l'année 2010, l'excédent commercial atteint **15,1 milliards de dollars**, soit **13,5%** de plus par rapport à celui de 2009.

### Les premiers pays investisseurs de la décennie

Selon le **Comité d'investissement étranger**, entre 2001 et 2010, les trois premiers pays émetteurs d'investissements étrangers directs (IED) au Chili ont été les États-Unis (7,11 milliards de dollars), le Canada (6,69 milliards de dollars) et l'Espagne (5,52 milliards de dollars). Pour la seule année 2010, le pays a reçu **6,13 milliards de dollars** d'IED, le plus haut chiffre de la décennie. Les premiers pays émetteurs durant l'année ont été le Brésil (2,75 milliards de dollars), le Pérou (1,95 milliard de dollars) et la Colombie (près d'un milliard de dollars).

# COLOMBIE



## FICHE PAYS

**Nom officiel** República de Colombia

**Superficie** 1 141 748 km<sup>2</sup>

**Population** 45,6M d'hab.

**Densité de population** 39,94 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Espagnol

**Capitale** Santa Fe de Bogotá - 6,8M d'hab. (Agglo. : 8M d'hab.)

### Villes principales

Medellín - 3,5M d'hab.

Santiago de Cali - 2,6M d'hab.

Barranquilla - 1,7M d'hab.

**Régime politique** République

**Chef d'État** Juan Manuel Santos Calderón (2010-2014)

**Monnaie** Peso (COP)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

COLOMBIE		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		177,4	185,4	194,1
PIB (Δ %)		0,4	4,5	4,7
PIB/hab. (\$)		3 890	4 066	4 257
Taux d'intérêt court* (%)		3,5	3,0	3,0
Taux d'inflation (Δ %)		1,2	3,2	3,2
Taux de chômage* (%)		11,5	10,2	11,8
Solde commercial (Md\$)		1,67	1,86	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		23,1	28,4	28,4
Dettes extérieures* (Md\$)		49,0	61,1	62,1
Taux de change (COP) au 31/12	/USD	2 044	1 914	
	/EUR	2 908	2 585	

\*Dernière donnée connue

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
29,4	65,1	5,5

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## COLOMBIE

### Un chômage stable

D'après les statistiques officielles, le taux de chômage moyen en 2010 a atteint **11,8%**, soit 0,2 point de moins qu'en 2009.

Les villes les plus concernées par le chômage ont été Pereira (20,5%), Popayán (18,2%) et Armenia (17,7%). À l'inverse, Barranquilla (9,2%), San Andrés (9,3%) et Santa Marta (9,3%) ont été les moins touchées.

### Forte hausse des exportations

Durant la période janvier-novembre 2010, le montant total des exportations du pays s'est élevé à près de **36 milliards de dollars**, chiffre en hausse interannuelle de **21,3%**. Cette augmentation a notamment été poussée par les envois de pétrole et dérivés (+63,4%).

Pendant la période, le premier marché importateur de produits colombiens a été le marché étasunien avec plus de 42% du total, suivi par l'Union européenne (12,6%) et les pays de la Communauté andine (7,7%). Notons à ce sujet que les exportations vers ces derniers ont crû de 44,2%.

**À noter** : durant ces 11 mois, les exportations colombiennes vers le Venezuela ont baissé de **67%**.

**Rappel** : en 2010, l'économie colombienne a enregistré un excédent commercial de **1,9 milliard de dollars**.

# MEXIQUE



## FICHE PAYS

**Nom officiel** Estados Unidos Mexicanos

**Superficie** 1 964 375 km<sup>2</sup>

**Population** 112,3M d'hab.

**Densité de population** 57,17 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Espagnol

**Capitale** Ciudad de México - 8,7M d'hab. (Agglo. : 22M d'hab.)

### Villes principales

Guadalajara - 4,2M d'hab.

Monterrey - 3,8M d'hab.

Puebla - 2,6M d'hab.

**Régime politique** République fédérale (31 États + District fédéral)

**Chef d'État** Felipe de Jesús Calderón Hinojosa (2006-2012)

**Monnaie** Peso (MXN)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

<b>MEXIQUE</b>		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		968,1	1 018,4	1 062,2
PIB (Δ %)		-6,3	5,2	4,8
PIB/hab. (\$)		8 706	9 069	9 459
Taux d'intérêt court* (%)		4,5	4,6	4,5
Taux d'inflation (Δ %)		3,6	4,4	3,6
Taux de chômage* (%)		5,94	5,7	5,4
Solde commercial (Md\$)		-4,6	-3,12	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		80,8	110,5	118,6
Dettes extérieures* (Md\$)		163,0	46,2	46,2
Taux de change (MXN) au 31/12	/USD	13,04	12,35	
	/EUR	18,66	16,39	

\*Dernière donnée connue

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
29,6	64,3	6,1

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## MEXIQUE

### 2011, année d'élections locales

Au cours de cette année, sept États vont être concernés par l'élection de leur gouverneur (*elecciones estatales*).

À l'heure actuelle, deux scrutins ont déjà eu lieu : dans l'État méridional de Guerrero (30 janvier) et dans celui de Basse-Californie du Sud (nord-ouest, 6 février). À Guerrero, le **Parti révolutionnaire démocratique** (PRD, gauche) a réussi à « conserver » l'État avec l'élection d'**Ángel Aguirre Rivero**. En revanche, la Basse-Californie du Sud a basculé dans le camp du parti au pouvoir, le **Parti action nationale**, avec la victoire de **Marcos Alberto Covarrubias Villaseñor**.

Parmi les futurs scrutins *estatales* de 2011 figure celui du puissant État de México, le 3 juillet prochain (un an presque jour pour jour avant la présidentielle), dont le gouverneur actuel est le prometteur **Enrique Peña Nieto**, 44 ans, membre du **Parti révolutionnaire institutionnel** (PRI).

### Déficit commercial réduit d'un tiers

ÉVOLUTION 2009-2010 DU SOLDE COMMERCIAL EN MILLARDS DE DOLLARS			
Critère	2009	2010	Var. (%)
Solde commercial des produits pétroliers	+10,45	+11,47	+9,76
Solde commercial des produits hors pétrole	-15,05	-14,59	-3,06
<b>Solde commercial total</b>	<b>-4,6</b>	<b>-3,12</b>	<b>-32,2</b>

### L'investissement étranger en forte hausse

Au cours de l'année 2010, les investissements étrangers directs réalisés *via* l'agence publique à l'exportation **ProMéxico** a grimpé de 139% par rapport à 2009 à 10,23 milliards de pesos, soit environ **848 millions de dollars**. Pour la période 2010-2015, l'agence a confirmé la réalisation de 75 projets d'investissements étrangers dont les premiers pays impliqués seront l'Espagne (3,17 milliards de dollars), le Brésil (2,5 milliards de dollars) et les États-Unis (2,02 milliards de dollars). Et au niveau des États, les principaux récipiendaires seront ceux de Veracruz (2,51 milliards de dollars), México (1,57 milliard de dollars) et Oaxaca (1,54 milliard de dollars).

### **Mexico, un refuge pour les entreprises**

La **Confédération patronale de la République mexicaine** a constaté que l'année dernière plus de 6 500 entreprises du nord du pays ont déplacé leurs activités à proximité de la ville de Mexico, fuyant le climat d'insécurité régnant dans leur région d'origine (États de Tamaulipas, Chihuahua, Nuevo León, etc.).

Cette « migration » d'entreprises va encore accroître le poids économique du District fédéral (ville de Mexico), déjà responsable d'une grande partie du PIB.

### **Bataille de chiffres sur le blanchiment d'argent**

D'après le Procureur général de la République, rattaché à la Présidence de la République, le blanchiment d'argent a concerné l'an dernier au Mexique environ **10 milliards de dollars**. Mais pour le secrétariat des Finances et du Crédit public, ce chiffre oscillerait plutôt entre **19 et 29 milliards de dollars**.

# URUGUAY



## FICHE PAYS

**Nom officiel** República Oriental del Uruguay

**Superficie** 176 215 km<sup>2</sup>

**Population** 3,5M d'hab.

**Densité de population** 19,86 hab./km<sup>2</sup>

**Langue officielle** Espagnol

**Capitale** Montevideo - 1,7M d'hab.

### Villes principales

Salto - 100 572 hab.

Maldonado - 100 000 hab.

Paysandú - 86 000 hab.

**Régime politique** République

**Chef d'État** José Alberto Mujica Cordano (2010-2015)

**Monnaie** Peso (UYU)

# INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

URUGUAY		2009	2010	2011 <sup>P</sup>
PIB (Md\$)		31,5	34,3	36,0
PIB (Δ %)		2,6	9,0	5,0
PIB/hab. (\$)		9 000	9 800	10 286
Taux d'intérêt court* (Δ %)		8,0	6,25	6,25
Taux d'inflation (%)		5,9	6,9	6,5
Taux de chômage* (%)		7,2	6,2	5,4
Solde commercial (Md\$)		0,28	-0,18	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		8,1	8,0	8,0
Dettes extérieures* (Md\$)		12,4	12,4	12,4
Taux de change (UYU) au 31/12	/USD	19,60	20,10	
	/EUR	27,37	25,76	

\*Dernière donnée connue

## Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
22,7	64,0	13,3

# ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

## URUGUAY

### TVA : vers une baisse du taux

Promise lors de la dernière élection présidentielle, la baisse du taux de la TVA sera effective aux environs de la mi-2011, selon le vice-président **Danilo Astori**. Ce taux passerait donc de 22% à **20%**.

### Pouvoir d'achat en hausse

D'après l'**Institut national de la statistique**, le pouvoir d'achat des foyers uruguayens a augmenté de **0,85%** en 2010.

Alors que la hausse a été de 3,8% en province, on a observé une baisse à Montevideo (-0,85%). Cependant, le revenu mensuel moyen par foyer reste nettement plus important dans la capitale (33 946 pesos, soit environ 1 700 dollars) que dans le reste du pays (24 930 pesos, soit 1 250 dollars).

### Le coffre-fort de l'Amérique du Sud

On dit souvent de l'Uruguay que c'est la Suisse de l'Amérique du Sud : une récente étude de **Deloitte** tend à confirmer cette réputation. En effet, selon le consultant, le montant moyen des dépôts bancaires des non-résidents atteint **54 491 dollars** tandis que celui des résidentes est de cinq fois inférieur (10 492 dollars).

Cependant, le volume total des dépôts bancaires des résidents s'élève à **14,8 milliards de dollars** (83% du total) et ceux des non-résidents à **3,1 milliards de dollars** (17%).

**À noter** : sur le million et demi de clients que compte le secteur bancaire uruguayen, **96%** des titulaires sont des résidents.